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Comercios y mercados 
de Cancún aumentaron 
su oferta de artículos de
Navidad ante un mayor
fl ujo de compradores >4

Calendario electoral 
QR: en 2024 se elegirán 25 
diputados, 11 sindicaturas 
de mayoría relativa, once 
alcaldes y 117 regidurías

>4

SESA
RECONOCE A TRABAJADORES

DE SALUD POR SU DESEMPEÑO

SESA
RECONOCE A TRABAJADORES

DE SALUD POR SU DESEMPEÑO
A nombre de la gobernadora Mara Lezama 
Espinosa, el secretario Flavio Carlos Rosado hizo 
llegar una cálida felicitación a las y los empleados 
con 20, 25, 30, 35, 40 y 45 años de servicio >2
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En reconocimiento a su tra-
yectoria, experiencia, conoci-
miento, dedicación y esfuerzo 
para mejorar la salud o en mu-
chos de los casos salvar la vida 
de las personas, se entregaron 
estímulos a trabajadores de los 
Servicios Estatales de Salud 
por diversos años de servicio. 

A nombre de la gobernado-
ra Mara Lezama Espinosa, el 
secretario de Salud, Flavio 
Carlos Rosado, hizo llegar una 
cálida felicitación a las y los 
trabajadores con 20, 25, 30, 
35, 40 y 45 años de servicio. 

“Las y los trabajadores, son 
lo más valioso que tenemos en 
instituciones como la Secreta-
ría de Salud y los Servicios Es-
tatales de Salud. Y al ser la sa-
lud una altísima prioridad para 
el gobierno de Mara Lezama, 
ustedes las y los trabajadores, 
ocupan un lugar fundamental 
en las decisiones, propuestas, 
estrategias y proyectos en ma-
teria de salud como establece 
en el Nuevo Acuerdo por el 
Bienestar y Desarrollo de 
Quintana Roo”, enfatizó 

Un total de 427 trabajadores 
de la salud que cumplieron 20, 
25, 30, 35, 40 y 45 años de ser-
vicio recibieron como recono-
cimiento medalla y diploma, 
y un estímulo económico.  
“Reconocerlos y premiarlos es 
una forma de expresar nuestro 
profundo agradecimiento por 
ser parte del actual proyecto 
de gobierno de Quintana 
Roo”, subrayó. 

Buscamos alcanzar la efi-

cacia y la eficiencia, con el fin 
de lograr altos estándares de 
calidad de atención de la salud 
para las y los ciudadanos. 

Antes de concluir detalló 
que de los 427 trabajadores de 
la salud homenajeados 241 son 
mujeres y 186 hombres, tanto 
de la rama médica y de enfer-
mería, como de áreas adminis-
trativas, de trabajadores sindi-
calizados y de confianza 

“Hoy les reconocemos su 
amor y dedicación, pero no se 
trata de premiar solamente su 
permanencia, sino el esfuerzo 
realizado en cumplimiento a las 
metas y objetivos del gobierno 
del estado, hoy en proceso de 
transformación”, acotó 

Por su parte el director de ad-

ministración de la Sesa, Guiller-
mo Alberto Pinto Aguilar, du-
rante su intervención indicó que 
este mismo día se estará disper-
sando a todos los trabajadores 
premiados el estímulo econó-
mico de acuerdo a sus años de 
servicio representado un total 
de 11.9 millones de pesos. 

En el evento estuvieron pre-
sentes la presidenta municipal 
de Othón P. Blanco, Yensunni 
Martínez Hernández, y los se-
cretarios generales de la Sec-
ción 45 del SNTSA, del SU-
TAGE, y de la sección 68 del 
SNTSA, Barbaciano Sansores 
Matos, Roberto Poot Vázquez 
y Juan Aké Pérez, respectiva-
mente, así como diputados de 
la XVII Legislatura local, jefes 

jurisdiccionales y directores 
de hospitales de la Sesa, entre 
otras personalidades 

PARTICIPARÁN ARTESANOS  
DE Q. ROO EN EL PRÓXIMO 

CANCÚN WORLD FEST  
El Cancún World Fest está 
siendo organizado para con-
memorar el 50 aniversario de 
Quintana Roo y se espera la 
participación de por lo menos 
100 artesanos de la entidad, 
quienes llegarán para ofrecer 
su trabajo a un pabellón que 
estará en Malecón Tajamar.  

El secretario municipal de 
Turismo de Benito Juárez 
(Cancún), Juan Pablo de Zu-
lueta, declaró que la meta es 
detonar la venta de los artesa-

nos y para ello estarán llevan-
do a cabo convenios con los 
hoteles para invitar a sus hués-
pedes a este evento, que se pre-
vé para los primeros días de 
marzo de 2024. 

“Estamos en pláticas con el 
sector hotelero de la Asocia-
ción de Hoteles de Cancún, 
Puerto Morelos e Isla Mujeres, 
para promover el evento y así 
poder llevar a los turistas a este 
evento importante que busca 
la reactivación y promover es-
tos pabellones de la gente ta-
lentosa de Quintana Roo”, ex-
plicó el funcionario.  

Cabe destacar que el evento 
se estará replicando en Queré-
taro, con el fin de atraer a los 
millones de turistas que llegan 

 Sesa reconoce a trabajadores de la salud 
por desempeño y antigüedad en el servicio  

Derecho de réplica

2    Opinión

– Todos los días brindan su experiencia, conocimiento, dedicación, 
esfuerzo y entregan el alma en las diferentes áreas 

Por José Luis 
Montañez

A nombre de la gobernadora Mara Lezama, el secretario de Salud estatal, Flavio Carlos Rosado, hizo llegar una cálida 
felicitación a las y los trabajadores con 20, 25, 30, 35, 40 y 45 años de servicio.



a esa entidad, quienes gustan de 
las artesanías que se hacen en 
Quintana Roo y también se pro-
mueven en el extranjero cuando 
lo adquieren los visitantes y se 
lo llevan a sus países de origen. 

Cabe mencionar, que tam-
bién trabajan con ADO a fin de 
que a través del Turibús puedan 
tener autobuses que trasladan 
a los visitantes de los hoteles 
hasta el Cancún World Fest 

“Es un evento gratuito y la 
venta que se genere es para 

ellos, por ello creemos que no 
solo se va a realizar para los 
festejos del aniversario, sino 
que podamos hacerlo de ma-
nera permanente”, dijo Juan 
Pablo de Zulueta. 

Lo mismo se trabaja en 
coordinación con los munici-
pios para atraer a más personas 
y así se pueda detonar una de-
rrama económica importante 
para los artesanos en un evento 
donde estarán promoviendo la 
cultura maya. 

TRABAJADORES DE BACHILLERES, 
CONALEP Y CECYTE ALISTAN 

VARIAS MOVILIZACIONES 
Por otra parte, trabajadores 
sindicalizados de los subsis-
temas Colegios de Bachille-
res de Quintana Roo (Sita-
cobaqroo), Nacional de Edu-
cación Profesional Técnica 
(Conalep) y Centro de Estu-
dios Científicos y Tecnoló-
gicos (Cecyte) dieron a co-
nocer que alistan moviliza-
ciones para exigir el pago de 

sus prestaciones salariales 
adeudadas. 

Adelantaron que van a 
arrancar hoy jueves una serie 
de movimientos en protesta 
por el incumplimiento de 
compromisos salariales por 
parte del gobierno federal y 
es que, aseguran, que ya han 
intentado por otros medios 
resolver el conflicto, pero 
hasta ahora han ignorado sus 
peticiones y no están dispues-
tos a esperar más.   

Destacaron que el incum-
plimiento afecta a unos mil 500 
trabajadores del Cobaqroo; mil 
200 de Conalep y 900 de Cecy-
te, quienes se han unido a fin 
de exigir que les paguen o de 
lo contrario tomaran otras me-
didas de presión, como cierres 
viales y protestas en puntos im-
portantes del estado.  

Cabe destacar que de regis-
trarse un paro de labores como 
han anunciado, la afectación 
alcanzaría a unos 19 mil estu-
diantes de los 53 módulos de 
Colegios de Bachilleres (Co-
baqroo); asimismo, a cinco mil 
de Conalep; y por lo menos 
tres mil 500 de los Cecyte, 

quienes se quedarían sin clases 
en esta recta final del ciclo es-
colar, antes de las vacaciones 
invernales.  

Y si bien, se trata de una 
instancia federal, los afectados 
piden la intervención de la go-
bernadora Mara Lezama como 
intermediaria ante la Federa-
ción, pues aseguran que no se 
les ha cumplido con la política 
salarial, referida al aumento 
desde marzo, retroactivo desde 
el inicio de 2023 y falta sol-
ventar las medidas del bienes-
tar instruidas por el presidente 
Andrés Manuel López Obra-
dor, que tampoco han sido 
consideradas.  

Los sindicalizados incon-
formes piden el pago del Con-
cepto K1 para docentes desta-
cados en las evaluaciones ma-
gisteriales; regularización de 
plazas administrativas y esca-
lafón; y estímulos para docen-
tes con más de 40 años de ser-
vicio, además que no se ha fir-
mado el Seguro de Vida Insti-
tucional, que vence el 31 de 
diciembre próximo.

La Fiscalía General del Es-
tado (FGE) informó que 
cumplimentó una orden de 
aprehensión en contra de 
una persona del sexo mas-
culino, probable responsa-
ble en la comisión de hechos 
que pudieran ser constitu-
tivos del delito de robo 
agravado, en perjuicio de 
una tienda de conveniencia, 
en este municipio. 

El imputado, identifica-
do como Adrián “N”, está 

presuntamente relaciona-
do con hechos ocurridos el 
30 de julio de 2023, cuando 
entró al establecimiento 
ubicado en la colonia Cen-
tro y se acercó, con un ar-
ma blanca en la mano, al 
área de cajas para robar 
la cantidad de 10 mil 
361.50 pesos. 

Tras ser detenido por 
estar presuntamente re-
lacionado en la comisión 
de hechos que pudieran 

ser constitutivos del de-
lito de narcomenudeo, 
Adrián “N” fue recluido 
en el Centro de Reten-
ción Municipal, donde 
fue notificado de la orden 
de aprehensión por robo 
agravado. 

El detenido quedó a dis-
posición de la autoridad ju-
dicial que lo requirió, quien 
en término constitucional 
previsto definirá su situa-
ción jurídica.
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Cumplimenta FGE orden de aprehensión  
contra un sujeto acusado de robo agravado 
– Adrián “N” está implicado en asalto a una tienda en Solidaridad

El Cancún World Fest 2024 está siendo organizado para conmemorar el 50 aniversario de 
Quintana Roo.

Adrián “N” está implicado en un robo a una tienda de con-
veniencia  de la colonia Centro, en Solidaridad.
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Chetumal.- Las elecciones en Quintana Roo están 
a la vuelta de la esquina y se dio a conocer que 
el calendario electoral 2024 ya se encuentra listo, 
pues se elegirán a 15 Diputados de Mayoría Re-
lativa, 11 Presidencias Municipales, 117 Regi-
durías, 10 Diputaciones de Presentación Propor-
cional y 11 Sindicaturas de Mayoría Relativa. 

Hay que recordar que desde el 20 de julio de 
2023, se compartieron los Calendarios y Planes 
Integrales de los Procesos Electorales Locales, 
marcando el inicio de la Estrategia de Capacita-
ción y Asistencia Electoral el 25 de agosto de 
2023. La convocatoria para la participación ciu-
dadana en la observación electoral (INE/CG4 
37/202) se lanzó el 20 de julio pasado. 

Después el proceso de designación y/o ra-
tificación de las y los titulares del Consejo Local 
fue del 1 al 30 de septiembre, con la instalación 
del Consejo Local que se programó para el 1 

de noviembre. Más tarde, la designación de las 
y los titulares de los Consejos Distritales, junto 
con la convocatoria correspondiente, ocurrió 
del 1 al 30 de noviembre de 2023 y la instalación 
de los Consejos Distritales se anunció el 1 de 
diciembre. 

Según la información del INE, se ha estable-
cido que la precampaña para Diputaciones y 
Ayuntamientos se llevará del 19 de enero al 17 
de febrero de 2024 y la Campaña para Diputa-
ciones y Ayuntamientos será del 15 de abril al 29 
de mayo del año entrante. Cabe mencionar que 
estas etapas de elección se dividen en la Prepa-
ración de la Elección, después la Jornada Elec-
toral, y finalmente, los resultados de la elección 
y la declaración de validez. 

¿Cuándo será la jornada electoral en el 2024? 
Es importante mencionar, que la fecha para 

la jornada electoral del 2024, será el próximo 2 
de junio, dónde las urnas para la votación estarán 
abiertas de 8:00 a 18:00 horas. 

Comienzan en enero precampañas 
para diputaciones y ayuntamientos 

- La elección para los cargos en disputa será el 2 de junio del año entrante  

Las elecciones en Quintana Roo están a la vuelta de la esquina y se dio a conocer 
que el calendario electoral 2024 ya se encuentra listo.  

Calendario electoral de Quintana Roo 

Crece venta de artículos navideños en comercios de Cancún 
Mayor afluencia en plazas  

Cancún.- Comercios y supermerca-
dos de Cancún han incrementado su 
oferta de artículos navideños, lo cual 
es aprovechado por algunas perso-
nas, quienes ya anticipan la compra 
de sus regalos y adornos. 

Cabe destacar que las familias can-
cunenses han comenzado a llenar las 
plazas comerciales en búsqueda de ár-
boles tanto artificiales como naturales, 
asimismo, buscan esferas, escarcha nie-
ve artificial y todo lo necesario para los 
adornos para sus hogares. En el caso 
de los árboles navideños naturales tie-
nen un costo aproximado superior a los 
mil 200 pesos.  

Lo mismo, en las principales ave-
nidas de la ciudad se observan los 
puestos de vendedores de flores de 
Nochebuena, que como cada año arri-
ban desde Puebla para ofrecer su mer-

cancía durante esta temporada. 
El Mercado 23 de Cancún es uno 

de los lugares más populares para la 
compra de artículos navideños. Los lo-
catarios de este mercado han comen-
zado a exhibir una variedad de produc-
tos navideños en sus puestos. Los pro-
ductos incluyen coronas, cola de gato, 
piñatas, luces de colores, pinos, dulces 
y mucho más. Los precios varían desde 
20 pesos hasta más de 500, dependien-
do del artículo. 

De tal manera que, la venta de ar-
tículos navideños en Cancún ha expe-
rimentado un auge en esta última se-
mana. Ya sea en el Mercado 23, en tien-
das departamentales, supermercados o 
en la Boutique Navideña, pues los can-
cunenses tienen una amplia variedad 
de opciones para decorar sus hogares 
durante la temporada.  Los comercios y supermercados de Cancún han incrementado su oferta de artículos navideños. 
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Chetumal.- Flavio Carlos Rosado, titular de la Se-
cretaría de Salud estatal (Sesa), destacó que en 
Quintana Roo se han aplicado 177 mil 637 vacu-
nas, de las 655 mil 918 dosis que hay disponibles 
contra el Covid-19 y la influenza, lo que equivale 
al 27.08 por ciento. 

 De manera desglosada dijo que de las 436 mil 
938 vacunas contra la influenza que hay disponi-
bles para todo el estado, 156 mil 909 ya se han 
aplicado, lo que representa una aplicación del 
35.91 por ciento hasta la semana pasada. Y en el 
caso del Covid-19, de más 218 mil 980 vacunas 
para todo Quintana Roo, ya se han aplicado 20 
mil 699 dosis, iguales al 9.45 por ciento. 

 En este marco celebra que “Hemos tenido una 
buena respuesta (en la vacunación) hasta ahorita, 
pero lo que es importante y pido, porque nos va a 
dar mejor calidad en la salud, es que lo hagamos 
antes de que inicie el invierno, antes de todos estos 
cambios fríos. Por precaución, es importante va-
cunarse antes de que se intensifiquen los cambios 
de clima, ocasionados por los frentes fríos que po-
drían ocasionar afectaciones a la salud, como flujo 
nasal, ardor en la garganta y tos”. 

 Hizo un llamado para que, ante estos síntomas, 
los afectados acudan a realizarse las pruebas de 
Covid-19 para que, en caso de detección de este 
virus, se reciba atención inmediata “Pido también 
que nos lavemos las manos con agua y jabón, es 
algo que no debemos de dejar de hacer nunca. Es 

uno de los temas más importantes de prevención 
para efectos de la salud”. 

En este sentido, la población puede acudir a 
los distintos centros de salud que hay en el estado, 
así como al Hospital General de Cancún “Jesús 
Kumate Rodríguez”, para recibir sus dosis de ma-
nera completamente gratuita. 

 Asimismo, la población seguirá recibiendo 
diversos servicios de atención y prevención de las 
caravanas de las unidades móviles de salud, “Lle-
vamos más de 164 mil atenciones de 15 servicios 
que se han dado en todo el estado en más 300 co-
munidades (…) Es un tema que ha gustado, que 
ha sido bien aceptado”, comentó Flavio Carlos 
Rosado. 

 Finalmente, el responsable de la salud pública 
detalló que en estas caravanas participan 42 ca-
miones que se dividen en tres convoyes, donde se 
prestan servicios de prevención de salud integral. 

VAN CONTRA AMBULANTES EN CARRILLO PUERTO 
Autoridades del Ayuntamiento de Felipe Carrillo 
Puerto dieron a conocer que van a redoblar los ope-
rativos para verificar a los negocios informales, sobre 
todo lo que resta del año, pues aseguran que en esta 
época abundan, convirtiéndose en una competencia 
desleal para los negocios bien establecidos.  

En este sentido, el tesorero municipal, Hernán 
de Jesús Poot Chan, declaró que ha habido la pe-
tición por parte de empresarios formalmente cons-
tituidos, de verificar la presencia de comercios 
ambulantes informales, quienes solo aprovechan 

la temporada navideña para vender. 
“No estamos en contra de que vean por su por-

venir, pero tiene que ser mediante un proceso for-
mal, hay quienes también están en la lucha y cum-
plen con todos los requerimientos y no se vale que 
tengan que pasar por un mal momento, cuando 
esperan estas fechas para mejorar sus ingresos” 
aseveró. 

Y agrega que apenas en siete días se han de-
tectado a más de 20 vendedores fijos y semifijos, 
además de ambulantes que no están dados de alta, 
a quienes se les ha pedido que se regularicen, pero 
la mayoría hacen caso omiso.  

Lamentó que de cara a las celebraciones los 
días 24, 25, y 31 de diciembre, la presencia de 
estos comercios aumenta, ofreciendo mercancía 

de temporada, como luces, adornos, juguetes, ade-
más de ropa, calzado, artículos del hogar, entre 
otros, que también se pueden encontrar en los co-
mercios legalmente establecidos.   

“Tenemos previsto que se incrementarán los 
ambulantes, pero vamos a estar trabajando en eso, 
los fiscales serán mis ojos en las calles, si ven 
algún negocio se acercarán y preguntarán por sus 
permisos y al no tenerlos, se les invitarán a que 
pasen al área a regularizarse”, dijo. 

Finalmente, el representante de la Cámara Na-
cional de Comercio Zona Sur, Freddy Alonso Uc 
Pat, afirmó que es una buena acción lo que se está 
realizando por parte de los fiscales, debido a que 
ellos mensualmente se encuentran contribuyendo 
con sus pagos para estar en orden. 

En Q. Roo se han aplicado 177,637  
vacunas contra Covid-19 e influenza

- Llamado a la población para que acudan por sus respectivas dosis, ante llegada del frío

 Autoridades de Felipe Carrillo Puerto redoblarán operativos para verificar a los negocios informales 
en lo que resta del año, para  competencia desleal para los negocios bien establecidos.  

En Quintana Roo se han aplicado 177 mil 637 vacunas, de las 655 mil 918 dosis 
que hay disponibles contra el Covid-19 y la influenza. 

De las 436 mil 938 vacunas contra la 
influenza que hay disponibles para el  

estado, ya se han aplicado 156 mil 909, 
 lo que representa el 35.91 por ciento, 
 hasta la semana pasada. Y de las más  

de 218 mil 980 dosis contra Covid, se han  
aplicado 20 mil 699, que equivale al 9.45%. 

Reporte de autoridades sanitarias  
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Chetumal.- La organización “Alianza Maya por 
las Abejas de la Península de Yucatán Kaabna-
lo’on” hizo un llamado al gobierno federal para 
que investigue y sancione a los responsables de 
la deforestación en el municipio de Bacalar, donde 
la ganadería y la agricultura intensiva por parte 
de comunidades menonitas, ha ocasionado la afec-
tación a la actividad apícola. 

En este sentido, demandan que se respete 
la autodeterminación de los pueblos origina-
rios y garantice los derechos humanos de la 
población, y es que, aseguran que del 2001 al 
2022, el municipio de Bacalar perdió unas 130 
mil hectáreas de selva, representando la tasa 
de deforestación anual promedio en Quintana 
Roo de 1.11 por ciento, siendo precisamente 
Bacalar y Othón P. Blanco (Chetumal) los de 
mayor incidencia. 

Asimismo, refieren que del 2014 al 2023, los 
ejidos Salamanca, San Fernando, el Bajío y Pa-
raíso, con una población importante de menonitas, 
registraron la mayor tasa de deforestación para 
establecer sistemas intensivos agropecuarios, pues 
se perdieron 52 mil 891 hectáreas de selva que 
equivalen al 7.3 por ciento de la superficie total 
de Bacalar, lo cual es alarmante.  

“Los desmontes han afectado la apicultura por 
el uso de agrotóxicos que contaminan el suelo, 
aire, agua y la salud humana, lo que se ha reflejado 
en Hopelchen, Campeche, que han perdido más 
de 3 mil 500 colmenas por fumigaciones hechas 
con fipronil” aseguran los activistas.  

En Bacalar, desde el 2017, comenzó a regis-
trarse una disminución en la producción de miel 
al pasar de 70 kilos a 35 por colmena en zonas co-
mo Blanca Flor, Buena Fe y San Fernando. 

ALISTAN COMITÉS PARA IMPULSAR TURISMO 
Andrés Aguilar Becerril, subsecretario de turismo 
en Quintana Roo, asegura que para fortalecer la 

diversidad turística de la entidad se van a confor-
mar cuatro nuevos comités de segmentos estraté-
gicos para detonar el sector, enfocados en deporte, 

bienestar, naturaleza y cultura. 
Adelantó que se van a sumar al comité de gas-

tronomía que es el que actualmente ya tiene un 
avance para trabajar, con ello buscan impulsar 
otros segmentos de mercado y lograr incrementar 
el turismo “Estamos ya trabajando con la industria 
y el consejo consultivo para así lograr esta diver-
sificación y para ello debemos dar una certeza ju-
rídica a estos nuevos comités que van a promover 
estos mercados que si bien ya están presentes se 
debe organizar para impulsarlos”, dijo. 

Explicó que los comités están integrados por 
actores del sector privado, social, académico, so-
cial, educativo y el gobierno, quienes se encargan 
de hacer la promoción, asimismo, se están gene-
rando catálogos y se promueven eventos como lo 
son el Festival Gastronómico que están realizando 
en los diferentes municipios. 

Del mismo modo, se trabaja en la creación del 
Sistema de Información Turística de Quintana Roo 
que va a dar información sobre la industria, con 
ello contar con la base de datos y cómo se está 
movilizando, esto va a permitir detonar a estos 
segmentos. En este sentido, Quintana Roo se des-
taca en la llegada de eventos de clase mundial para 
promover el turismo deportivo, así como de bie-
nestar, no obstante, se busca juntar a todos los seg-
mentos de mercado para lograr acciones en con-
junto “Estamos trabajando desde la Sedetur para 
así lograr el ordenamiento del sector turístico, pero 
de la mano con el sector privado que llevará a de-
tonar aún más la llegada del turismo y seguir rom-
piendo los récords” comentó. 

La Secretaría de Turismo refiere que tan solo 
al aeropuerto de Cancún, de enero a octubre han 
llegado más de ocho millones de turistas extran-
jeros, lo que ubica al mismo como el primer lugar 
a nivel nacional con este número de llegadas. 

Denuncian que la deforestación  
afecta a los apicultores de Bacalar  

- Acusan a la comunidad menonita de ser culpables de la devastación de bosques en la zona 

Denuncian ante la Profepa y la Senasica que la deforestación afecta la apicultura 
en Bacalar. 

Refieren que del 2014 al 2023, los ejidos 
Salamanca, San Fernando, el Bajío y Paraíso, 
con una población importante de menonitas, 
registraron la mayor tasa de deforestación 

para establecer sistemas intensivos 
agropecuarios, pues se perdieron 52 mil 891 

hectáreas de selva, que equivalen al 7.3 
 por ciento de la superficie total de Bacalar.  

Llamado a Profepa y Senasica 
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Chetumal.– La Fiscalía General del Estado (FGE) 
recibió 56 denuncias de abuelitos por delitos que van 
desde maltrato hasta despojos y fraudes, esto durante 
la implementación de una mesa de atención para este 
sector, que duró casi diez meses en Cancún. 

El presidente de la Federación Estatal para el 
Desarrollo Humano de los Adultos Mayores en 
Quintana Roo (FEDHAM), Horacio Reyes García, 
afirma que esta mesa entró en funcionamiento sólo 
en el municipio de Benito Juárez (Cancún), desde 
agosto de 2022 con el anterior titular de la FGE, 
Oscar Montes de Oca, pero tras su salida, dejó de 
funcionar. 

Aseguró que la semana pasada la FEDHAM 
acordó con el actual fiscal, Raciel López, la reac-
tivación de esta mesa de atención, la cual no sólo 
se aplicará en el municipio de Benito Juárez, sino 
a nivel estatal, pues se ha detectado la necesidad 
de los abuelitos para ser apoyados en diferentes 
casos. “Cuando llegó el licenciado Raciel López, 
creo que por acomodos y demás, desapareció esa 
mesa. Actualmente, hicimos un pequeño evento 
en la Fiscalía y llamamos al fiscal para que tome 
cartas en el asunto”, dijo Reyes García. 

Y reconoció que la semana pasada se firmó un 
acuerdo entre la FEDHAM y la FGE para brindar 
atención prioritaria a las personas de la tercera 
edad en todas las oficinas de la dependencia. 

La representante de la Comisión de Igualdad 
y Género de la Barra Mexicana Colegio de Abo-
gados, Teresa Paredes, dijo que en la mayoría de 
las denuncias interpuestas en la primera mesa de 
atención prioritaria, se encuentran violencia fa-
miliar, despojos, maltratos. “Con el nuevo sistema 
penal, se ofrecen alternativas para que se puedan 
resarcir los daños a las víctimas de estos delitos, 
por lo que en algunos casos así se logró” celebró.  

Y consideró que este acuerdo entre la FED-
HAM y la FGE debe ser un camino a seguir para 
otras dependencias, “Es decir, si llegan al Hospital 
General, deberían tener una atención preferencial. 

Hoy, en la Fiscalía no está iniciando, porque el 
primer antecedente se hizo con el anterior fiscal, 
pero ahora se hace a nivel estatal”. 

Asimismo, Reyes García destacó que aún está 
pendiente la creación del Instituto para Adultos 
Mayores, que sirva para apoyar, canalizar y ges-
tionar ayudas a este sector de la población, “sobre 
todo cuando son abandonados o despojados por 
sus familiares. Así como hay un Instituto de la Ju-
ventud, de la Mujer, del Deporte, debe haber un 
instituto para adultos mayores. Este instituto fun-
ciona como una ventanilla única de trámites, con 
abogados, médicos especialistas” concluyó.  

VENDEN PIROTECNIA  
EXPLOSIVA EN REDES SOCIALES 

Entró en vigor la prohibición de la venta de piro-
tecnia explosiva en el municipio de Othón P. Blan-
co (Chetumal), no obstante, en las redes sociales 
hay muchas cuentas donde ofrecen este tipo de 
productos, sobre todo ahora de cara a las celebra-
ciones decembrinas. 

Los creadores de las cuentas, solamente las man-
tienen por unas cuantas horas para contactar a sus 
clientes, acordar punto de entrega, y de inmediato, 
cierran el sitio: por lo que, Oscar Dzib Cocom, se-
cretario general del Ayuntamiento, informó que se 
acatará el exhorto hecho por los diputados de la 
XVII Legislatura del Congreso del Estado para llevar 
a cabo eventos, festivales patronales, celebraciones 
navideñas, año nuevo y cualquier otro evento, sin 
pirotecnia sonora, de modo que perseguirán a los 
infractores.  Los productos prohibidos que se ofrecen 
en las redes sociales son palomas de entre cinco a 
20 centímetros, asimismo, petardos, carrilleras, es-
cupe fuegos, y los llamados huevos de codorniz que 
son altamente peligrosos y explosivos.  

Durante la temporada decembrina, el Ayunta-
miento solamente autorizará la comercialización 
de “luces navideñas” o “chispitas”, y para que los 
interesados puedan comercializar estos productos 
deben cumplir con el protocolo de la Coordinación 
de Protección Civil y Dirección General de Fis-
calización, Reglamento y Vía Pública. 

- Las quejas han sido presentadas en mesa de atención para este sector vulnerable 

Entró en vigor la prohibición de la venta de pirotecnia explosiva en el municipio 
de Othón P. Blanco (Chetumal).

En 10 meses la FGE recibió 56 denuncias de abuelitos por delitos que van desde maltrato hasta despojos 
y fraudes.

La representante de la 
Comisión de Igualdad y 

Género de la Barra Mexicana 
Colegio de Abogados,  

Teresa Paredes, dijo que  
en la mayoría de las denuncias 

interpuestas en la primera 
mesa de atención prioritaria, 
en la Fiscalía, se encuentran 

violencia familiar, 
 despojos, maltratos. 

De acuerdo con datos de la FGE 

Suman 56 denuncias de fraude y  
violencia en perjuicio de abuelitos 
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Chetumnal.- Un sacbé (camino blanco, en lengua 
maya) de 18 kilómetros de longitud unió durante 
dos siglos y medio, entre 700 y 950 d.C., a las ciu-
dades de Uxmal y Kabah; la Secretaría de Cultura 
federal, a través del Instituto Nacional de Antropo-
logía e Historia (INAH), da los primeros pasos para 
rehabilitar este sendero antiguo que, con el transcurrir 
del tiempo, permaneció como leyenda.  

La aplicación del Programa de Mejoramiento 
de Zonas Arqueológicas (Promeza) ha permitido 
el uso arqueológico de tecnología de mapeo, como 
el sistema de detección y localización por láser 
(LiDAR, por su acrónimo en inglés), e identificar 
con mayor precisión el urbanismo de los sitios 
próximos al trayecto del Tren Maya. 

Es el caso de los asentamientos prehispánicos 
de la región Puuc, los cuales se distribuyen en la 
serranía que conecta a Campeche y Yucatán, in-
forma el director del proyecto arqueológico en 
Uxmal, José Huchim Herrera, al referir que, en 
fechas recientes, se realizaron sobrevuelos de dron 
para mapear con el LiDAR, Uxmal y Xlapak. 

Del primero se han registrado 190 hectáreas, 
lo que permitió actualizar los datos arquitectónicos, 
interiores y exteriores, del área amurallada de la 
zona arqueológica. Mientras, en Xlapak se hizo 
el levantamiento de tres núcleos arquitectónicos, 
para conocer su distribución y elaborar una clasi-
ficación preliminar, base del que será el primer 
plano del sitio. 

Actualmente, el equipo, en el que colaboran 
el arqueólogo Héctor Cauich, el ingeniero Jorge 
Galván y el urbanista Ángel Esqueda, asume un 
reto mayor: utilizar el LiDAR en el registro del 
antiguo sacbé. Así lo han realizado en las primeras 
10 hectáreas, con el propósito de definir el punto 

de partida desde Uxmal, “del que ya se tienen in-
dicios, pero que debemos corroborar en campo”, 
indica Cauich.  

Esta herramienta de teledetección utiliza rayos 
láser para medir la distancia de una superficie; el 
resultado es una nube de puntos que permite ge-

nerar mapas topográficos y modelos 3D detallados, 
definiendo rasgos que, para este caso, se hallan 
bajo la selva mediana y campos de cultivo. 

  
DETERMINARÁN FUNCIONES  

DE ESTRUCTURAS ARQUITECTÓNICAS  
Huchim Herrera recuerda que hace dos años, junto 
con la directora de la Zona Arqueológica de Kabah, 
Lourdes Toscano Hernández, recorrió el viejo “ca-
mino blanco” −el cual atraviesa los sitios de Noh-
pat y Chetulix, y concluye en el arco de Kabah−, 
y se tomaron coordenadas geográficas que ahora 
guían los sobrevuelos LiDAR. 

Desde el aire, con esta herramienta, se pueden 
confirmar y sumar muchos más rasgos de los que 
se observaron en aquel recorrido, ya que los vuelos 
abarcan el rastreo de 10 metros más de superficie, 
a cada lado del camino. 

El procesamiento de los datos ayudará a deter-
minar las funciones de las estructuras arquitectónicas 
que se detecten, aspectos como la adecuación arti-
ficial del terreno e, inclusive, una definición más 
precisa de su temporalidad, sostiene el también titular 
de la Zona Arqueológica de Uxmal. 

Con 18 kilómetros de longitud y una anchura 
que oscila entre los cinco y seis metros, se trata 
del sacbé más grande de las tierras mayas del norte, 
cuya memoria –convertida en leyenda− mantu-
vieron por siglos los herederos de esas civiliza-
ciones y, a su vez, la compartieron a fray Estanislao 
Carrillo, quien dejó por escrito la existencia de 
este trayecto. La investigación, detalla José Hu-
chim, es la primera fase de un proyecto que, a me-
diano plazo, implicará la capacitación de hombres 
y mujeres de comunidades cercanas, como Santa 
Elena, para rehabilitar una vía entorpecida por la 
vegetación y, más adelante, guiar a las y los visi-
tantes por este sendero rico en flora y fauna.  

Rehabilitará el INAH antiguo 
sendero entre Uxmal y Kabah 

- Se realizaron sobrevuelos de dron para mapear los sitios, dentro del programa Promeza  

INAH da los primeros pasos para rehabilitar este sendero antiguo que, con el 
transcurrir del tiempo, permaneció como leyenda. 

La aplicación del Programa de Mejoramiento 
de Zonas Arqueológicas (Promeza) ha 

permitido el uso arqueológico de tecnología 
de mapeo, como el sistema de detección  

y localización por láser (LiDAR, por su 
acrónimo en inglés), e identificar con  

mayor precisión el urbanismo de los sitios 
próximos al trayecto del Tren Maya. 

Este sacbé había permanecido como leyenda 
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Cancún.- La gobernadora Mara Lezama 
Espinosa entregó equipamiento para la 
educación básica con una inversión de 
más de 53 millones de pesos. Además, 
presentó el Programa de Fortalecimiento 
de la Lengua Maya, con el objetivo de 
reforzar la identidad cultural y garantizar 
una educación de calidad para las niñas 
y niños del estado. 

En colaboración con la Secretaría de 
Educación Pública del gobierno federal, 
esta iniciativa proporcionará nuevas he-
rramientas tecnológicas a maestros, di-
rectivos y alumnos para cerrar brechas de 
desigualdad y promover la justicia social. 

El Programa de Fortalecimiento de la 
Lengua Maya contará con una inversión 
de 25 millones de pesos y beneficiará a 
220 escuelas de educación indígena de 
los niveles de inicial, preescolar y prima-
ria. Se espera fortalecer la identidad cul-
tural Maya y el trabajo de 527 maestros, 
en beneficio de 9 mil 347 niños y niñas. 

La mandatartia estatal expresó su 
confianza en que este esfuerzo permi-
tirá mantener viva la lengua Maya en 
Quintana Roo y valorarla como un le-
gado que debe ser protegido para las 
generaciones futuras. 

Además, se hizo hincapié en la aten-
ción al rezago en el equipamiento escolar, 
que coloca a Quintana Roo lejos de los 
estándares óptimos. Destacó la impor-
tancia de trabajar con pasión y compro-
miso social para combatir la corrupción 
y asegurar que el dinero del pueblo llegue 
a donde debe. 

El Programa de Entrega de Equipo en 
Educación Básica, con una inversión de 
22 millones de pesos, permitió otorgar 
mil 267 computadoras a escuelas de 
preescolar, primaria, secundaria y per-
sonal directivo de los municipios Othón 
P. Blanco y Benito Juárez. 

La reactivación de la señal de EDU-
SAT y el equipamiento de 256 telesecun-
darias y telebachilleratos, con una inver-
sión de 6 millones 955 mil 500 pesos, 
permitirá aprovechar los programas y re-

cursos educativos de la Secretaría de 
Educación Pública. 

El acto contó con la presencia de la 
presidenta municipal de Benito Juárez, 
Ana Paty Peralta de la Peña, quien des-
tacó la importancia de la educación para 
la transformación del estado y el país. 

Finalmente, el profesor Felipe Conra-
do Tzuc, docente del Programa de For-
talecimiento a la Lengua Maya, agradeció 

a la gobernadora Mara Lezama por la in-
versión histórica en este programa em-
blemático, que beneficiará a 136 docen-
tes inscritos en la certificación en lengua 
Maya en diferentes niveles. 

UNA PRIORIDAD, LA CONSTRUCCIÓN DE 
PAZ EN QUINTANA ROO: MARA LEZAMA  

También en Cancún, la gobernadora Ma-
ra Lezama Espinosa encabezó el En-

cuentro Estatal de Redes de Mujeres 
Constructoras de Paz (Mucpaz), y pidió 
sumarse a la campaña “Yo sí te creo”. 

Lezama Espinosa les dijo que así se 
fortalece el Nuevo Acuerdo por el Bienestar 
y Desarrollo de Quintana Roo, con la par-
ticipación de todos y todas, sumando es-
fuerzos para combatir las violencias. 

Exhortó a todas a no quedarse ca-
lladas, a denunciar cualquier tipo de 
agresión. 

Con la campaña se prestende visibi-
lizar, atender y erradicar la violencia. 

El evento, organizado  por el Instituto 
Quintanarroenses de la Mujer (IQM) en 
la Unicaribe, tuvo la finalidad de inter-
cambiar experiencias y retos respecto a 
los procesos de construcción del bienes-
tar y la prevención de las violencias con-
tra mujeres y niñas.  

En el marco de los 16 días de activis-
mo contra la violencia hacia las mujeres, 
la titular del IQM, María Hadad Castillo, 
puntualizó que estas redes tienen el pro-
pósito de promover la participación de 
las mujeres quintanarroenses en proce-
sos de resolución de conflictos, impulsar 
la reconstrucción del tejido y la preven-
ción social de todo tipo de violencias. 

Fortalece Mara Lezama la educación 
básica y enseñanza de la lengua maya 

- La gobernadora entregó equipamiento con una inversión de más de 53 millones de pesos 

Se reforzará la identidad cultural 

Mara Lezama Espinosa entregó equipamiento para la educación básica con una inversión de más de 53 millones de pesos 
y presentó el programa de Fortalecimiento de la Lengua Maya. 

La gobernadora Mara Lezama Espinosa encabezó en Cancún el Encuentro Estatal 
de Redes de Mujeres Constructoras de Paz.
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Ciudad de México.- Se publicó ayer un acuerdo me-
diante el cual se crea una Agencia del Ministerio Pú-
blico de la Federación con sede en el Aeropuerto In-
ternacional de Tulum Felipe Carrillo Puerto, con lo 
que las autoridades del gobierno federal buscan ga-
rantizar la paz y la tranquilidad en el aeródromo y los 
alrededores, tanto para la población local como para 
los miles de viajeros que se esperan.  

La publicación en el Diario Oficial de la Fede-
ración, refiere que la agencia del Ministerio Público 
en el Aeropuerto de Tulum quedará adscrita a la re-
presentación de la Fiscalía General de la República 
(FGR) en Quintana Roo.  

En este sentido, los agentes del Ministerio Público 
con sede en el Aeropuerto Internacional de Tulum, 
al tomar conocimiento de hechos que la ley señale 
como delito de competencia federal, deberán entablar 
comunicación con el personal de la unidad adminis-
trativa que se estime competente, para realizar las 

medidas urgentes y primeras diligencias. 
Y en la probabilidad de que haya detenidos, po-

drán permanecer, con tal calidad, en dichas instala-
ciones o ser trasladadas a la sede en Quintana Roo 
de la FGR, según los plazos establecidos en la Cons-
titución Mexicana.  

Cabe destacar que la agencia del Ministerio Público 
contará con una Ventanilla Única de Atención con el 
propósito de proporcionar orientación e información 
a las personas que requieran un servicio de la FGR. 

El Aeropuerto Internacional de Tulum, una de las 
obras emblemáticas del sexenio del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, ya ha abierto sus puertas y se 
espera que ayude a reducir y controlar el flujo de turistas 
que llegan a Cancún y toda la Riviera Maya. 

El aeropuerto, que será operado por el Ejército, re-
presenta una prueba de fuego para conocer qué tan efi-
cientes pueden ser las fuerzas armadas operando una 
terminal aérea, por lo que se ha establecido una nueva 
Agencia del Ministerio Público en el aeropuerto para 
reforzar la seguridad. 

Brindarán una mayor seguridad  
en el nuevo Aeropuerto de Tulum  

- Ventanilla Única de Atención para proporcionar orientación a quienes requieran un servicio de la FGR 

Instalan una Agencia del Ministerio Público de la Federación con sede en 
el Aeropuerto Internacional de Tulum.

Instalan agencia del Ministerio Público Federal 

Taller “Construyendo Sororidad”, dirigido a servidoras públicas 
Sororidad y entornos laborales seguros: IQM 

Chetumal.- El Instituto Quintanarroense de la Mujer 
(IQM), en el marco de los 16 días de Activismo, impartió 
el taller de capacitación “Construyendo Sororidad”, di-
rigido a servidoras públicas del gobierno del estado.  

El objetivo es crear una cultura de paz, respeto y con-
vivencia en el ámbito laboral, apegado al Nuevo Acuerdo 
por el Bienestar y Desarrollo de Quintana Roo que impulsa 
la gobernadora Mara Lezama Espinosa. 

La titular del IQM María Hadad Castillo aclaró que, 
con el taller se sensibiliza a las servidoras públicas sobre 
la importancia de la sororidad, que es la solidaridad entre 
mujeres.  

Desde el IQM se contribuye a la construcción de po-
líticas públicas para promover la igualdad de género en 
todos los ámbitos, con la finalidad de hacer conciencia 
y contribuir a la erradicación de todo tipo de violencias. 

El taller “Construyendo Sororidad”, fue dirigido a 
servidoras públicas de la Secretaría de Desarrollo Terri-
torial Urbano Sustentable (SEDETUS), con la finalidad 
de promover una cultura de solidaridad, empatía y em-
poderamiento entre las mujeres en el ámbito laboral. El IQM impartió el taller de capacitación “Construyendo Sororidad”, dirigido a servidoras públicas del gobierno estatal.
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Las redes criminales de Chi-
na, en estrecha colaboración 
con los cárteles de la droga 
en México, han ido expan-
diendo sus actividades duran-
te la última década en el envío 
ilícito de precursores quími-
cos para la producción de fen-
tanilo, la trata de personas y 
el blanqueo de capitales, de 
acuerdo con un reporte de la 
Jack D. Gordon Institute for 
Public Policy de la Florida 
International University. 

El documento sobre el sub-
mundo de las redes criminales 
chinas en América Latina y el 
Caribe elaborado por los in-
vestigadores Leland Lazarus 
y Alexander Gocso es resul-
tado del análisis de literatura 
académica, declaraciones en 
inglés, español, portugués y 

mandarín, comunicados de 
prensa, entrevistas con anti-
guos agentes de inteligencia y 
con elementos de las fuerzas 
de seguridad de Estados Uni-
dos y América Latina. 

Las redes suelen estar des-
centralizadas, aunque varias 
tienen vínculos con la mafia 
de Fujian y las tríadas chinas, 
entre otras, la 14K, el conglo-
merado de mayor penetración 
internacional, especializado 
en tráfico de drogas, extorsión, 
trata y apuestas ilegales. 

El documento sostiene 
que China es la fuente de los 
precursores que utilizan los 
cárteles mexicanos para la 
producción de fentanilo a es-
cala industrial. “Sorprenden-
temente, las tríadas chinas 
no dominan la producción y 

el tráfico de fentanilo; los 
productos son enviados a 
grupos delictivos mexicanos 
por pequeños y medianos 
actores de la industria quí-
mica y farmacéutica”. 

Los proveedores suelen 
contactar a clientes potencia-
les en México a través de 
“campañas publicitarias” en 
español que circulan por toda 
América Latina. Estos anun-
cios ofrecen precursores para 
la producción de diferentes 
sustancias, incluyendo me-
tanfetamina y cocaína. 

Los miembros de la diás-
pora china en México suelen 
operar como intermediarios 
en las transacciones. Los pre-
cursores principalmente en-
tran a través de los puertos de 
Lázaro Cárdenas y Manzani-

llo, en donde empresas lega-
les chinas y grupos delictivos 
asociados suelen invertir en 
capital político para garanti-
zar las operaciones.  

Señala que la colaboración 
antinarcóticos entre México y 
China ha sido “ineficaz” de-
bido a que el gobierno del pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador ha priorizado las re-
laciones económicas por falta 
de cooperación con la Fiscalía 
General de la República y la 
Cancillería, incapacidad de la 
Marina para gestionar los 
puertos y la negativa del go-
bierno chino de reconocer el 

tráfico ilegal de precursores. 
“En su lugar, China culpa del 
tráfico de precursores a las au-
toridades aduaneras mexica-
nas y a la corrupción existente 
en estas”. 

Varias bandas involucra-
das en el tráfico de especies 
naturales también están acti-
vas en el contrabando de per-
sonas. Algunas operan con vi-
sados japoneses y europeos. 
Por documentos de estadía 
temporal y permanente en 
México cobran 6 mil y 8 mil 
dólares, respectivamente, y 
20 mil dólares por llegar hasta 
la frontera con EU. Platafor-

mas digitales como Douyin 
y WeChat suelen ser utiliza-
das para enganchar a clientes 
potenciales. 

No hay pruebas de que el 
gobierno de la República Po-
pular China esté directamente 
implicado. Sin embargo, la 
corrupción y la impunidad 
persistentes tanto en China 
como en América Latina ha-
cen que los funcionarios de 
los gobiernos provinciales y 
municipales de la República 
de China se beneficien, al me-
nos indirectamente, de estos 
grupos ilegales o por hacerse 
de la vista gorda.

Los envíos de precursores químicos comprueban la expansión de actividades de la 

delincuencia china en México.

Redes criminales chinas  
se expanden en México, en 
colaboración con cárteles

– Incursionan en trata, blanqueo de  
capitales y precursores para el fentanilo

A partir del próximo año, el 
Aeropuerto Internacional de 
la Ciudad de México 
(AICM) elevará la Tarifa de 
Uso de Aeropuerto (TUA) 
alrededor de 3.1%, que a la 
postre podría verse reflejado 
en el costo por boleto de 
avión, así como en otras ter-

minales aéreas del país. 
Mediante una publica-

ción en el Diario Oficial de 
la Federación (DOF), el 
AICM anunció que la TUA 
autorizada para el periodo 
del 1 de enero al 31 de di-
ciembre de 2024 será de 
$28.95 USD para vuelos na-

cionales y de $54.96 USD 
para vuelos internacionales. 

En ese sentido, la tarifa 
que los usuarios del AICM 
pagarán a partir del 2024 se-
rá aproximadamente de 
$498.354 MXN en vuelos 
con destino nacional y de 
$946.0979 MXN en vuelos 
con destino en el extranjero, 
tomando como base el tipo 
de cambio del 5 de diciem-
bre de 2023 

Es importante considerar 
que debido a que la TUA no 
está expresada en moneda 
nacional, por lo que men-
sualmente el AICM estable-
cerá su equivalente en pesos 
mexicanos con base en el ti-
po de cambio del mes ante-
rior, para hacer el cobro co-
rrespondiente. “De manera 
mensual el AICM notificará 
las tarifas en pesos mexica-
nos, conforme al promedio 

que resulte de utilizar el tipo 
de cambio diario que publica 
el Banco de México en el 
Diario Oficial de la Federa-
ción para solventar obliga-
ciones denominadas en dó-
lares americanos durante el 
mes inmediato anterior”, se 
puede leer en el comunicado 
emitido por el AICM. 

Cabe señalar que el pa-
sado 9 de noviembre entró 
en vigor la nueva Tarifa del 

Uso del Aeropuerto en el 
Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles (AIFA). 

La terminal aérea informó 
que, para vuelos nacionales, 
pasó de 245.30 pesos a 
266.62 pesos, lo que repre-
senta un incremento de 8.6%. 

En tanto que, para los 
vuelos internacionales, la 
TUA pasó de 21.1 dólares a 
26.6 dólares, un porcentaje 
de 25.7% de incremento. 

La TUA es un monto que 
los aeropuertos solicitan a 
los pasajeros por el uso de 
sus instalaciones, el cual de-
be estar autorizado por la Se-
cretaría de Hacienda y Cré-
dito Público (SHCP). 

Elevarán la TUA en el aeropuerto  
de la CDMX a partir del 1 de enero

Avance silencioso en la última década

Mensualmente se  establecerá el equivalente en pesos

El AICM informó que aumentará la Tarifa de Uso de 

Aeropuerto (TUA) a partir del próximo año.
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Entre reformas educativas, 
recortes al presupuesto y la 
pandemia, México lleva al 
menos 15 años con una dis-
minución en los conocimien-
tos y habilidades de matemá-
ticas, lectura y ciencias, una 
tendencia que quedó demos-
trada con los resultados más 
recientes de la prueba Pisa, 
que realiza la OCDE entre 
los países miembros. 

Ante estos resultados, or-
ganizaciones de la sociedad 
civil plantean el reto de re-
novar el enfoque de la polí-
tica educativa, ya que las re-
formas emprendidas en las 
últimas dos décadas no han 
conseguido revertir el bajo 
desempeño escolar. 

El retroceso más pronun-
ciado se dio en la evaluación 
de matemáticas, en las que 
el país volvió a los niveles 
observados en 2003, mien-
tras que lectura y ciencias 
tuvieron resultados a la baja 
menos pronunciados, que se 
mantuvieron con niveles si-
milares a los que se regis-
traron en 2012. 

Sobre estos resultados, 
la Secretaría de Educación 
Pública (SEP) indicó que la 
prueba Pisa “no considera 

las condiciones reales en las 
que se desarrolla el trabajo 
docente, así como los pro-
cesos situados de la ense-
ñanza y los aprendizajes”, 
por lo que dijo que será ne-
cesario realizar un análisis 
que tome en cuenta el con-
texto de México y cada país 
considerado en el análisis, 
“para evitar interpretaciones 
reduccionistas” 

La SEP afirmó que la 
evaluación de la OCDE 
“confirma que era necesario 
un cambio en el modelo 
educativo, situación que se 
agravó por la emergencia sa-
nitaria”, y, pese a la baja en 
los niveles de conocimientos 
que tuvo el país, sostuvo que 
“los resultados que da a co-
nocer PISA no demuestran 
cambios significativos res-
pecto a las ediciones ante-
riores de esta”. 

OPINAN EXPERTOS 
Patricia Ganem, directora de 
la asociación Educación con 
Rumbo, señaló que no hay 
sorpresa en la evaluación de 
México, “ya esperábamos 
los resultados y sabíamos 
que no íbamos a salir bien, 
esto nos confirma que se-

guimos estancados con un 
60% de alumnos que están 
en los niveles más bajos de 
aprendizaje”. 

Reconoció que, en cuan-
to a las variaciones que mos-
tró la prueba entre 2018 y 
2022, el principal factor que 
influyó en el desempeño 
educativo fue la pandemia, 
aunque consideró que esta 
solo “hizo evidente que no 
estamos avanzando ni se ha 
hecho lo suficiente para ayu-
dar a nuestros alumnos, que 
tienen un rezago escolar de 
cuatro años”. 

A esto, se suma que “hay 
un desplazamiento de México 
respecto de otros países que 
han logrado revertir los nive-
les bajos”, mientras que en 
este caso ha crecido el núme-
ro de estudiantes que se ubi-
can entre los peor evaluados. 

Por su parte, Juan Martín 
Pérez García, coordinador 
de Tejiendo Redes Infancia 
en América Latina y el Ca-
ribe, afirmó que los resulta-
dos de la prueba muestran 
que “la inversión que tienen 
los Estados en el sistema 
educativo marca la diferen-
cia” entre el buen o mal de-
sempeño de los estudiantes 

Ante los resultados de la 
prueba del Programa Inter-
nacional de Estudiantes (Pi-
sa), que reveló que México 
retrocedió en matemáticas, 
lectura y ciencias, el presi-
dente Andrés Manuel López 
Obrador minimizó los resul-
tados, pues afirmó que esta 
evaluación forma parte del 
modelo neoliberal en donde 
se pretendía privilegiar la ex-
celencia académica. 

 En su conferencia maña-
nera de este miércoles 6 de 
diciembre en Palacio Nacio-
nal, López Obrador mencio-
nó que “todos esos paráme-
tros se crearon en la época del 
neoliberalismo”. 

Ante la pregunta sobre 
“¿Los resultados de la prueba 
Pisa?”, el mandatario federal 
respondió: “Ya los vieron, no-
sotros no los tomamos en 
cuenta”. 

“Nosotros no los toma-
mos en cuenta porque todos 

esos parámetros se crearon 
en la época del neoliberalis-
mo, el predominio del perio-
do neoliberal, en donde lo 
que querían era impulsar su-
puestamente la calidad de la 
enseñanza, la excelencia y de-
saparecer la educación públi-
ca, degradándola”, afirmó. 

“Nunca en la historia de 
México se había ofendido 
tanto a los maestros como en 
el periodo neoliberal, a nues-
tros maestros, nunca”, acusó. 

“Y esas pruebas son parte 
de lo mismo, es como si yo 
tomara en cuenta una opinión 
del Fondo Monetario Inter-
nacional, o una encuesta de 
GEA-ISA, o un editorial del 
Reforma, ¿no? O leyera un 
libro de Martín Moreno. ¡Za-
fo!”, añadió. 

 SE HAN INVERTIDO 480 MDP 
PARA LIMPIEZA DE HOGARES EN 

ACAPULCO: AMLO 
 Sobre el avance de la recons-

trucción en Acapulco, López 
Obrador detalló que hasta 
ahora se han invertido mil 
480 millones de pesos para 
las personas damnificadas tan 
sólo en los apoyos para la 
limpieza de sus hogares. 

Subrayó que visitaría este 
miércoles la zona devastada 
a fin de hacer la evaluación 
de la ayuda a los damnifica-
dos y la búsqueda de las per-
sonas que permanecen desa-
parecidas. 

Indicó que este jueves 
concluirá la entrega de los 
8 mil pesos para todas las 
familias de la región afec-
tada (más de 250 mil tanto 
en Acapulco como en Co-
yuca de Benítez), y el mis-
mo viernes empezará la 
dispersión directamente y 
en efectivo de los recursos 
para rehabilitaciones más a 
fondo en los hogares que 
sufrieron diversos tipos de 
daños. 

El presidente López Obrador 
minimiza la prueba de calidad  

de enseñanza que realiza OCDE

México lleva al menos 15 años a 
la baja en evaluación educativa

– Forma parte del modelo neoliberal, critica el mandatario

Entre reformas, recortes y la pandemia

México lleva al menos 15 años con una disminución en conocimientos de matemáticas, 

lectura y ciencias, tendencia que quedó demostrada con los resultados de la prueba Pisa, 

que realiza la OCDE.

El presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que su gobierno no toma en cuenta 

resultados de la prueba del Programa Internacional de Estudiantes (Pisa), pues, dijo, que es 

parte del modelo neoliberal.

“No los tomamos en cuenta”
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Respaldada por uno de los equipos 
electorales del más alto nivel en ex-
periencia política, de Estado y Go-
bierno, planeación y ejecución de 
proyectos, Xóchitl Gálvez Ruiz 
afirmó ayer que los mexicanos en-
frentamos hoy 2 proyectos de país 
absolutamente antagónicos: 

Hoy sólo hay 2 opciones: ellos 
que no quieren una clase media chin-
gona, que quieren que te quedes co-
mo estás, que te conformes con lo 
poco que te dan, que no avances, que 
te estanques. Y donde continuidad 
es claudicar y claudicar es rendirse, 
es agacharse, es conformarse… 

La otra opción somos noso-
tros… y como México no puede 
claudicar nosotros representamos 
el avanzar al futuro, progresar, em-
prender, ganar más, crear pros-
peridad, innovar, lograr un cam-
bio de mentalidad. 

Para lograrlo presentó a su equipo 
de campaña, los que encabezarán las 
mesas temáticas que luego de reco-
rrer el país estado por estado y mu-
nicipio por municipio, de escuchar 
y dialogar con los más posibles ela-
boren el Plan de Gobierno más sólido 
y amplio que haya existido, dijo. 

Que haga realidad el sueño de 
ella y millones para alcanzar un 
México de clases medias fuertes, 
con oportunidades, seguridad, edu-
cación y salud de calidad donde ca-
da persona pueda alcanzar sus as-
piraciones individuales, afirmó. 

“En pocas palabras, queremos 
encabezar un gobierno chingón pa-
ra construir un México chingón, con 
una economía orientada a la pros-
peridad, donde haya seguridad en 
tu calle y tu colonia, donde la ley 
sí sea la ley, un México donde se 
proporcione salud, medicinas y 
médicos; donde exista educación 
de calidad con enseñanza de un 
idioma; donde se apoye a los em-
prendedores y las habilidades di-
gitales; que apoye a las mujeres con 
un sistema nacional de cuidados. 

“Con estancias infantiles, es-
cuelas de tiempo completo. No po-

demos dejar a los niños a merced 
de violentadores sexuales. Apoya 
a nuestros adultos mayores con 
un sistema nacional de cuidados pa-
ra que las mujeres dejen de ser las 
cuidadoras de los adultos mayores 
y se puedan integrar al mercado la-
boral. Un gobierno que respete tus 
libertades, tu libertad de emprender, 
de expresarte, de ser tú mismo y de 
llegar tan lejos como quieras de ga-
nar más, de lograr más. 

“Por eso hoy presentamos un 
equipo que combina la experiencia 
y la juventud, un equipo que sabe 
escuchar, un equipo que va a cons-
truir una propuesta de país con 
una clase media fuerte”, enumeró. 

Ahí estaban ya, encabezados 
por Enrique de la Madrid, José 
Ángel Gurría, Juan Carlos Ro-
mero Hicks, que será el responsable 
de coordinar el área de Educación, 
Ciencia y Tecnología; Éctor Jaime 
Ramírez, Salud; Rubén Moreira, 
Seguridad; Fernando Gómez 
Mont, Justicia: Mario Zamora, 
Sector Agropecuario y Pesca; Sil-
vano Aureoles, Desarrollo Rural 
Sustentable; Carlos Urzúa, Finan-
zas Públicas; Josefina Vázquez 
Mota, Niñas, niños y adolescentes; 
Ildefonso Guajardo, Relaciones 
Exteriores y Cooperación Interna-
cional; Emilio Álvarez Icaza, De-

rechos Humanos; Rosanety Ba-
rrios, Energía; Pablo Basañez, Mé-
xico y su Gobernanza-Federalismo; 
Consuelo Sáizar, Cultura; Roberto 
Ramos, Innovación y Ciudades del 
Futuro; José Luis Romero Hicks, 
Vivienda; Guillermo Ruiz de Te-
resa, Infraestructura; Rodolfo Lacy, 
Medio Ambiente y Cambio Climá-
tico; José Luis Luege Tamargo, 
Agua; Angélica de la Peña, Dere-
chos de las Mujeres y las Niñas; Eu-
frosina Cruz Mendoza, Pueblos 
Indígenas y Afromexicanos; Edna 
Gisel Díaz Acevedo, Deporte. 

Todos ellos, ex secretarios de Es-
tado, líderes en sus sectores, exper-
tos en sus áreas y temas. 

“Un equipo con la más alta ca-
pacidad profesional, nada de im-
provisados. Aquí no hay floreros. 
Aquí, nada de ocurrencias ni justi-
ficar caprichos, pura solidez técnica, 
sensibilidad social y política. Aquí 
sí hay demócratas. Todos respe-
tamos a las personas, a las leyes, 
a las instituciones y a las liberta-
des”, subrayó Gálvez. 

SERÁ EL PERÍODO MÁS PRODUCTIVO 
Para Ana Lilia Rivera, presidenta 
del Senado, este periodo legislativo 
ha sido el más productivo de los 5 
de esta legislatura. 

“Hemos aprobado más de 120 

dictámenes y hemos dado muchos 
nombramientos. ¿Qué es lo impor-
tante, con lo que nosotros vamos a 
cerrar? El día de hoy vamos a llevar 
al Pleno la discusión y en su caso, 
aprobación del nombramiento de 
consejeros en el INAI, que ha sido 
un tema que nos ha tenido durante 
muchos meses atascados en los 
acuerdos políticos. 

“Hoy, por lo menos ya trazamos 
una ruta. Hemos acordado concluir 
los procedimientos que están abier-
tos y dar pauta, si no se logra el con-
senso el día de hoy, a que una nueva 
convocatoria inicie el procedimiento 
que permita que personajes que hoy 
no han sido evaluados, puedan ser 
evaluados y nos puedan llevar a ya 
tener un acuerdo político”, indicó. 

Respecto del nombramiento de 
una nueva ministra para la Suprema 
Corte, explicó que de la segunda 
terna enviada por el presidente An-
drés Manuel López Obrador dos 
de sus integrantes ya cuentan con 
la aprobación de elegibilidad lo que 
deja sólo a una para realizar esa eva-
luación y eso aligerará el proceso 
del nombramiento. 

Y por ahora, agregó, “no hay 
ahora ninguna acción que nos per-
mita creer que no va a ser así, de he-
cho, ayer lo hemos ratificado. Se está 
acelerando porque muchos de los 
senadores el día de mañana, si no es 
que hoy mismo en la noche, regresan 
a sus estados; por eso es que el día 
de hoy se está logrando la compa-
recencia a la una de la tarde, de la 
única aspirante que falta para que la 
Comisión la escuche y pueda defen-
der ella en todo caso, ante los inte-
grantes de la Comisión, su conoci-
miento, su experiencia”, explicó. 

Así que todo advierte que antes 
de que termine la siguiente semana 
habrá consejeros del INAI y nueva 
ministra, lo que parecía imposible 
apenas hace algunos días.

TRAS LA PUERTA DEL PODER

Por Roberto 
Vizcaíno

“Yo veo un México con mucho dolor  
e injusticia… en punto de quiebre”: Xóchitl

“Hoy presentamos un 
equipo que combina 
la experiencia y la 

juventud, un equipo 
que sabe escuchar,  
un equipo que va a 

construir una 
propuesta de país con 

una clase media 
fuerte”, enumeró la 

abanderada del frente 
opositor, expresó 

Xóchitl Gálvez Ruiz

El nuevo, nuevo, Nuevo León...

 rvizcainoa@gmail.com/  
Twitter: @_Vizcaino /  

facebook.com/rvizcainoa
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Si algo debe aprovechar el frente 
opositor es el espacio dejado libre 
por MC, para posicionarse en la 
imagen del elector, como una verda-
dera alternativa.  

Recomponer la estrategia de 
campaña presidencial y de los nue-
ve gobiernos que habrán de cambiar 
en igual número de entidades fede-
rativas es una tarea que requiere 
atención prioritaria.   

MC no podrá recomponerse del 
golpe bajo que les proporcionó su efí-
mero candidato presidencial, Samuel 
García, quien parecía avanzar en el 
propósito de convertir a MC en un 
partido atractivo para el electorado.  

Ahora a quien le toque la nomi-
nación presidencial, batallará para 
situarse siquiera dentro del margen 
mínimo para mantener el registro 
nacional como partido político.  

Falta todavía para el inicio de la 
campaña presidencial (marzo), pero 
los equipos comienzan a ser aceita-
dos y ponen a consideración del 
electorado lo que serán sus progra-
mas de gobierno y la integración de 

los equipos que los conforman.  
Con la salida de la contienda 

presidencial del imberbe goberna-
dor de Nuevo León, Samuel García, 
viene una recomposición de los gru-
pos políticos.  

Están definidos los dos frentes el 
que conforman Morena, PT y Verde 
y el opositor que integran panista, 
priistas y perredistas, mientras que 
en MC no atinan a designar al que 
será su abanderado.  

Claudia Sheinbaum y Xóchitl 
Gálvez avanzan con los nombramien-
tos de sus equipos, donde saca amplia 
ventaja el de la morenista, ya que eli-
gió a personajes con amplio reconoci-
miento en los mundos políticos, aca-
démicos e intelectuales, mientras que 
el de Xóchitl causó inquietud al desig-
nar personajes que no surgen de lo 
mejor de esos tres partidos.  

Revivir a políticos como Josefina 
Vázquez Mota, Margarita Zavala y 
Jesús Ortega no pronostican la credi-
bilidad que se requiere para una cam-
paña enjundiosa, vertiginosa, proposi-
tiva y de amplio recorrido.  

Margarita Zavala es conocida 
por su urticaria a los problemas y a 
afrontarlos de los que dan cuenta su 
renuncia a la candidatura presiden-
cial de 2018 y su desinterés por par-
ticipar en la contienda interna para 
dirigente nacional del PAN, por el 
que tanto luchaba.  

Josefina Vázquez Mota no apor-
ta nada bueno, ya que su imagen es 
la de una mujer vencida en las ur-
nas, como son la candidatura presi-
dencial del PAN y la del Estado de 
México, ubicada en las dos ocasio-
nes hasta el tercer lugar.  

Es cierto que el nombramiento 
de Enrique de la Madrid despierta 
cierta confianza, pero se dejó de 
lado a otros como Carlos Urzúa y 
José Ángel Gurría, a quien se le 
había confiado la realización del 
plan de gobierno.  

Personajes cuestionados como 
Silvano Aureoles son vistos con 
desconfianza y el arribo de Jesús 
Ortega garantiza el espacio para Los 
Chuchos.  

Los hijos de Xóchitl son cuestio-

nados por integrarlos a la campaña 
de manera directa. El cuestiona-
miento que se le hace a la candidata 
del frente opositor es que nada bue-
no aporta el jalar a los hijos como 
parte de la estrategia.  

La propia Xóchitl lo vivió cuan-
do Andy (Andrés López Beltrán) le 
fue a ofrecer una posición dentro 
del equipo de su padre, el hoy Presi-
dente de la República.  

Las experiencias de los hijos de 
políticos de alto rango no han sido 
gratas y aunque Xóchitl no tiene to-
davía en sus manos el Poder Ejecu-
tivo deja un ligero sabor al pasado.  

Historias, hay muchas de la par-
ticipación de los hijos de presiden-
tes en cuestiones de gobierno y en 
negocios privados y aunque Xóchitl 
rechace esos ejemplos no deja de 
causar escozor su decisión de inte-
grar a sus propios hijos.  

Veremos qué sucede y también 
si la participación del cineasta que 
realizó el documental sobre la vida 
de Claudia Sheinbaum es más am-
plia que eso.  

Oportunidad a modo para el frente opositor  
Por Ramón  

Zurita Sahagún

DE FRENTE Y DE PERFIL

Claudia Sheinbaum y 
Xóchitl Gálvez avanzan con 
los nombramientos de sus 

equipos, donde saca 
amplia ventaja el de la 

morenista, ya que eligió  
a personajes con amplio 
reconocimiento en los 

mundos políticos, 
académicos e 

intelectuales, mientras  
que el de Xóchitl  
causó inquietud.

 ramonzurita44@gmail.com  
ramonzurita44@hotmail.com

No deja de causar escozor la decisión de Xóchitl Gálvez de integrar a sus hijos a la campaña. 
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Difícil es templar en el poder a los que 
 por ambición simularon ser honrados. 
Salustio (83 AC-35 AC) Caius Sallustius  
Crispus. Historiador latino. 

  
 A nadie se le puede negar el derecho a 
votar y ser votado en México. Sin embar-
go, hay principios morales básicos que, a 
lo largo de la historia del país, han sido 
medianamente respetados por nuestros 
gobernantes.  

 
Los Presidentes de la República 

siempre fueron cuidadosos en no permi-
tir que su familia se metiera en política. 
Siempre se dieron casos, pero no caían 
en el cinismo. 

 
Los dejaban hacer negocios. Algunos 

se enriquecieron hasta el cansancio; otros 
hicieron que sus amigos que los rodeaban 
se volvieron poderosos en la IP, y otros 
más amasaron enormes fortunas como 
“coyotes” gubernamentales. 

 
Los tiempos no han cambiado, ni las 

mañas tampoco. Pasó en el neoliberalis-
mo, en la época posrevolucionaria, por 
Presidentes que se decían socialistas, con-
servadores, liberales y hasta en la Cuarta 
Transformación, que prometió acabar con 
la corrupción.  

 
Los mercaderes del poder usan el voto 

popular para estar cerca de la olla de oro y 
meter la mano. Ellos y sus familiares. 

 
Por ello, no me sorprende que al rom-

perse las formas, hay cínicos que quieran 
convertirse en legisladores al amparo de 
su familiar, que despacha en Palacio Na-
cional. El hermano de López Obrador, Jo-
sé Ramiro, conocido en la familia como 
Pepín, y su prima Manuela Obrador, quie-
nes quieren navegar en las pacíficas aguas 
de la política mexicana, con un derecho 
ficticio de sangre por ser parientes del lí-
der del Ejecutivo. Buscan escaños. 

A la sombra del dueño de la franqui-
cia de Morena buscan poder y al mismo 
tiempo, holgada fortuna a costillas del 
presupuesto.  

 
López Obrador, el Presidente, dijo en 

una de sus conferencias mañaneras que 
las aspiraciones de sus familiares a distin-
tos cargos de elección popular, es asunto 
personal de cada uno de ellos.  

 
Claro que no se puede negar su dere-

cho a participar en política, pero moral-
mente no es un acto que hable de la demo-
cracia en Morena, simplemente son accio-
nes de oportunismo político del Pepín y su 
prima.  

 
Durante mucho tiempo, a los políticos 

se les marca una línea para que no partici-
pen sus familiares en puestos públicos. 
Las mañas de los viejos priistas, los here-
daron y recargaron en Morena. 

 
Con gran cinismo, desde el más mo-

desto presidente municipal que participó 
en elecciones bajo las siglas de Morena, 
hasta secretarios de gabinete y legislado-
res, meten a sus familiares para que sean 
beneficiados económicamente y de mane-
ra ilícita.  

 
Eso aquí, y en cualquier parte del mun-

do, se le llama nepotismo.  
 
Está prohibido, pero el cinismo de la 

política mexicana los lleva a violar la ley 
con tal impunidad, que el ciudadano se 
cansa de tanta pinche tranza.  

 
Pero eso no le importa a los gobernan-

tes, quienes siguen haciendo más pinches 
tranzas. 

 
PODEROSOS CABALLEROS… JA-
PÓN TAMBIÉN COMPITE: La arma-
dora japonesa de camiones Hino que lide-

ra Masatomo Kumabe, crecerá en 2024 un 
30% su producción de vehículos pesados. 
Para 2024, mantienen una expectativa de 
crecimiento de la demanda, pero están 
atentos al desarrollo electoral y político en 
el país. *** VEOLIA: La multinacional 
francesa Veolia, que en México dirige Ar-
naud Penverne, desarrolló una nueva solu-
ción tecnológica de geofísica avanzada 
para la remediación ambiental, que en sín-
tesis es una radiografía de un terreno o 
instalación industrial. Utiliza un dron 
equipado con diversos instrumentos, co-
mo fotogrametría, sonar de barrido lateral 
y georadar, para determinar las condicio-
nes ambientales del sitio y las posibles 
afectaciones. Esta implementación de tec-
nología geofísica avanzada utiliza una 
metodología no destructiva ni invasiva. 
Durante el último año, el grupo suministró 
agua potable a 111 millones de habitantes 
y saneamiento a 97 millones, produjo 44 
teravatios hora y valorizó 61 millones de 
toneladas de residuos. 
RESPONSABILIDAD SOCIAL GO-
BERNANZA… COTEMAR: Grupo 
Cotemar recibió nuevamente el distintivo 
Organización Saludablemente Responsa-
ble, por parte de Workplace Wellness 
Council México. Esto al acreditar un nivel 
en la cultura de bienestar y prevención su-
biendo de categoría, de ser una empresa 
de “Sostenimiento” el año pasado, a una 
de cultura de “Expansión”, lo que signifi-
ca que Cotemar ha integrado el rubro de 
Salud Mental y Bienestar Emocional entre 
sus más de 7,200 colaboradores en tierra y 
costa afuera; el establecimiento institucio-
nal de embajadores de la Salud a través de 
los líderes de las diferentes áreas, en don-
de se incluye la participación de las líneas 
mando operativas, todas las áreas de Capi-
tal Humano, así como el trabajo en equipo 
de áreas soporte, como comunicación. 

 
vsb@poderydinero.mx 

 @vsanchezbanos 

PODER Y DINERO

Por Víctor  
Sánchez Baños

Ius sanguinis presidencial; nepotismo 

Con gran cinismo,  
desde el más modesto 
presidente municipal  

que participó en 
elecciones bajo las siglas 

del Movimiento de 
Regeneración Nacional, 

hasta secretarios de 
gabinete y legisladores, 
meten a sus familiares 

para que sean 
beneficiados 

económicamente  
y de manera ilícita.  

- López Obrador y los fueros familiares  - Hermano y prima buscan  
el Senado  - Hasta uno de sus hijos quiere la política  - Incursiona 
 la japonesa de camiones Hino  - Veolia, técnica de remediación  

ambiental  - Cotemar, salud para sus 7,200 empleados 

mailto:vsb@poderydinero.mx
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Cualquier gobierno que se procla-
me de izquierda debe sostener po-
líticas públicas en favor de los tra-
bajadores, en especial de los asa-
lariados de menor nivel, como ha 
sido el caso de la actual adminis-
tración federal. 

Durante las décadas en que im-
peró el neoliberalismo los salarios 
mínimos cayeron a niveles sin pre-
cedente, al grado de llegar a ser en 
México más bajos que los de Cen-
troamérica, con una pauperización 
ampliada. 

En días recientes, la Comisión 
Nacional de Salarios Mínimos anun-
ció un incremento de 20 por ciento 

a los minisalarios, con lo que se al-
canza un incremento en términos 
reales de más de ciento por ciento 
a los vigentes en 2018. Esto es, el 
poder adquisitivo para los trabaja-
dores de menores ingresos se ha lo-
grado elevar. 

Con esto no sólo se beneficia a 
millones de trabajadores, sino tam-
bién se impulsa el consumo que en 
los últimos cinco años se ha man-
tenido en aumento por los salarios 
y también por el incremento en las 
remesas, permitiendo un alza en la 
economía general. 

Si bien el incremento salarial ha 
sido constante e importante, aún se 
está lejos de alcanzar los niveles que 
tienen nuestros socios comerciales 
del T-MEC, Estados Unidos y Ca-
nadá, por lo que este beneficio a la 
fuerza de trabajo deberá continuar 

durante el próximo sexenio, hasta 
llegar a tener niveles similares en 
las tres naciones de Norteamérica, 
además de aumentar el empleo for-
mal hasta hoy débil frente a la in-
formalidad laboral. 

SUSURROS 
En este mismo sentido, resulta sa-
tisfacción que el número de afiliados 

al IMSS (empleo formal) siga en 
aumento hasta llegar a 22 millones 
409 mil 268 empleados a noviembre 
de este año. 

Los datos ofrecidos por el direc-
tor del IMSS, Zoé Robledo Aburto, 
confirman la solidez económica al-
canzada tras la pandemia. 

Hay que aceptar que esta cifra 
de trabajadores formalmente con-

tratados no es sobre una base per-
manente, incluye también un 
buen porcentaje de empleos tem-
porales que varían constantemen-
te y no dan la certidumbre debida 
al trabajador. 

Se tiene que poner énfasis en la 
generación de más empleos formales, 
permanentes y con salarios bien re-
munerados. El camino es largo, pero 
no inalcanzable, máxime cuando hay 
gobiernos que así lo impulsen. 

Otro dato importante es el sa-
lario promedio de los trabajadores 
afiliados al IMSS, que subió 10.6 
por ciento en el último año, con 
un promedio de 534.90 pesos al 
día, el más alto en los últimos 
veintidós años. 

 
salvadormartinez@visionmx.com 

Twitter: @salvador_mtz

Mejoría al trabajo
AUNQUE PESE

Por Salvador 
Martínez García

Si bien el incremento salarial ha sido constante 
e importante, aún se está lejos de alcanzar los 
niveles que tienen nuestros socios comerciales 
del T-MEC, Estados Unidos y Canadá, por lo que 

este beneficio a la fuerza de trabajo deberá 
continuar durante el próximo sexenio
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Difícil es templar en el poder a los que 
 por ambición simularon ser honrados. 
Salustio (83 AC-35 AC) Caius Sallustius  
Crispus. Historiador latino. 

  
 A nadie se le puede negar el derecho a 
votar y ser votado en México. Sin embar-
go, hay principios morales básicos que, a 
lo largo de la historia del país, han sido 
medianamente respetados por nuestros 
gobernantes.  

 
Los Presidentes de la República 

siempre fueron cuidadosos en no permi-
tir que su familia se metiera en política. 
Siempre se dieron casos, pero no caían 
en el cinismo. 

 
Los dejaban hacer negocios. Algunos 

se enriquecieron hasta el cansancio; otros 
hicieron que sus amigos que los rodeaban 
se volvieron poderosos en la IP, y otros 
más amasaron enormes fortunas como 
“coyotes” gubernamentales. 

 
Los tiempos no han cambiado, ni las 

mañas tampoco. Pasó en el neoliberalis-
mo, en la época posrevolucionaria, por 
Presidentes que se decían socialistas, con-
servadores, liberales y hasta en la Cuarta 
Transformación, que prometió acabar con 
la corrupción.  

 
Los mercaderes del poder usan el voto 

popular para estar cerca de la olla de oro y 
meter la mano. Ellos y sus familiares. 

 
Por ello, no me sorprende que al rom-

perse las formas, hay cínicos que quieran 
convertirse en legisladores al amparo de 
su familiar, que despacha en Palacio Na-
cional. El hermano de López Obrador, Jo-
sé Ramiro, conocido en la familia como 
Pepín, y su prima Manuela Obrador, quie-
nes quieren navegar en las pacíficas aguas 
de la política mexicana, con un derecho 
ficticio de sangre por ser parientes del lí-
der del Ejecutivo. Buscan escaños. 

A la sombra del dueño de la franqui-
cia de Morena buscan poder y al mismo 
tiempo, holgada fortuna a costillas del 
presupuesto.  

 
López Obrador, el Presidente, dijo en 

una de sus conferencias mañaneras que 
las aspiraciones de sus familiares a distin-
tos cargos de elección popular, es asunto 
personal de cada uno de ellos.  

 
Claro que no se puede negar su dere-

cho a participar en política, pero moral-
mente no es un acto que hable de la demo-
cracia en Morena, simplemente son accio-
nes de oportunismo político del Pepín y su 
prima.  

 
Durante mucho tiempo, a los políticos 

se les marca una línea para que no partici-
pen sus familiares en puestos públicos. 
Las mañas de los viejos priistas, los here-
daron y recargaron en Morena. 

 
Con gran cinismo, desde el más mo-

desto presidente municipal que participó 
en elecciones bajo las siglas de Morena, 
hasta secretarios de gabinete y legislado-
res, meten a sus familiares para que sean 
beneficiados económicamente y de mane-
ra ilícita.  

 
Eso aquí, y en cualquier parte del mun-

do, se le llama nepotismo.  
 
Está prohibido, pero el cinismo de la 

política mexicana los lleva a violar la ley 
con tal impunidad, que el ciudadano se 
cansa de tanta pinche tranza.  

 
Pero eso no le importa a los gobernan-

tes, quienes siguen haciendo más pinches 
tranzas. 

 
PODEROSOS CABALLEROS… JA-
PÓN TAMBIÉN COMPITE: La arma-
dora japonesa de camiones Hino que lide-

ra Masatomo Kumabe, crecerá en 2024 un 
30% su producción de vehículos pesados. 
Para 2024, mantienen una expectativa de 
crecimiento de la demanda, pero están 
atentos al desarrollo electoral y político en 
el país. *** VEOLIA: La multinacional 
francesa Veolia, que en México dirige Ar-
naud Penverne, desarrolló una nueva solu-
ción tecnológica de geofísica avanzada 
para la remediación ambiental, que en sín-
tesis es una radiografía de un terreno o 
instalación industrial. Utiliza un dron 
equipado con diversos instrumentos, co-
mo fotogrametría, sonar de barrido lateral 
y georadar, para determinar las condicio-
nes ambientales del sitio y las posibles 
afectaciones. Esta implementación de tec-
nología geofísica avanzada utiliza una 
metodología no destructiva ni invasiva. 
Durante el último año, el grupo suministró 
agua potable a 111 millones de habitantes 
y saneamiento a 97 millones, produjo 44 
teravatios hora y valorizó 61 millones de 
toneladas de residuos. 
RESPONSABILIDAD SOCIAL GO-
BERNANZA… COTEMAR: Grupo 
Cotemar recibió nuevamente el distintivo 
Organización Saludablemente Responsa-
ble, por parte de Workplace Wellness 
Council México. Esto al acreditar un nivel 
en la cultura de bienestar y prevención su-
biendo de categoría, de ser una empresa 
de “Sostenimiento” el año pasado, a una 
de cultura de “Expansión”, lo que signifi-
ca que Cotemar ha integrado el rubro de 
Salud Mental y Bienestar Emocional entre 
sus más de 7,200 colaboradores en tierra y 
costa afuera; el establecimiento institucio-
nal de embajadores de la Salud a través de 
los líderes de las diferentes áreas, en don-
de se incluye la participación de las líneas 
mando operativas, todas las áreas de Capi-
tal Humano, así como el trabajo en equipo 
de áreas soporte, como comunicación. 

 
vsb@poderydinero.mx 

 @vsanchezbanos 

PODER Y DINERO

Por Víctor  
Sánchez Baños

Ius sanguinis presidencial; nepotismo 

Con gran cinismo,  
desde el más modesto 
presidente municipal  

que participó en 
elecciones bajo las siglas 

del Movimiento de 
Regeneración Nacional, 

hasta secretarios de 
gabinete y legisladores, 
meten a sus familiares 

para que sean 
beneficiados 

económicamente  
y de manera ilícita.  

- López Obrador y los fueros familiares  - Hermano y prima buscan  
el Senado  - Hasta uno de sus hijos quiere la política  - Incursiona 
 la japonesa de camiones Hino  - Veolia, técnica de remediación  

ambiental  - Cotemar, salud para sus 7,200 empleados 

mailto:vsb@poderydinero.mx
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San Judas Tadeo

Oh glorioso Apóstol San Judas Tadeo, 
siervo fiel y amigo de Jesús, el nombre 
del traidor ha sido causa de que fueses 
olvidado de muchos, pero la Iglesia te 
honra y te in voca como patrón de las 

causas difíciles. Ruega por mí para que 
reciba yo los consuelos y el socorro del 

cielo en to das mis necesidades, 
tribulaciones y sufrimientos, (haga 
petición). Ruega por nosotros y por 

todos los que piden tu protección.Amén.

Récele a San 
Charbel, su vida y 

espí ri tu encontrarán 
paz. Visí telo en la 

Iglesia de San 
Agustín, ubicada en 
Hora cio esq. Musset 

Col Polanco,  
México, D.F.  

(Recórtelo y llévelo  
en su cartera)

Oración al Niño de Atocha 
Sapientísimo Niño de Atocha, general protector de todos las hombres, general amparo de desvalidos, medico 
divino de cualquier enfermedad. Poderosisimo Niño: yo te saludo, yo te alabo en este día y te Ofrezco estos tres 
Padre Nuestros y Ave Marías con Gloria Patri, en memoria de aquella jornada que hiciste encarnado en las 
purísimas entrañas de tu amabilísima Madre, desde aquella cuidad santa de Jerusalén llegar a Belén. Por cuyos 
recuerdos que hago en este día te pido me concedas lo que te suplico, para lo cual interpongo estos méritos y los 
acompaño con los del coro de los Querubines y Serafines, que están adornados de perfectísima sabiduría, por 
los cuales espero, preciosísimo Niño de Atocha, feliz despacho en lo que te ruego y pretendo, y estoy cierto que 
no saldré desconsolado de ti, y lograré una buena muerte, para llegar a acompañarte en Belén de la gloria. Amén.

Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL 
 
 

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO 
 
 

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO 
 
 

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO 
 
 

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO 
 
 

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE 
 
 

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE 
 
 

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE 
 
 

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE 
 
 

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO 
 
 

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO 
 
 

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO 

 
Estás en la terminación de un ciclo y el principio de algo 
nuevo: no tengas miedo. 
 
 
Deberías participar en el Universo como parte de él, y 
así, cuidar del medio ambiente. 
 
 
Muestra generosidad y ayuda a quien te lo solicite... Quien 
siembra, recoge sus frutos. 
 
 
Tu estado estará sumamente emocional, por eso podrías 
caer en la sensiblería. 
 
 
Hoy deberás evitar a toda costa las discusiones en el 
entorno familiar. Suerte con el 21. 
 
 
Te espera hoy un día positivo en lo económico; ten más 
cuidado con los gastos que realices. 
 
 
En tus relaciones sentimentales debes ser prudente para 
no caer en malentendidos. 
 
 
Este es un día adecuado para que te relajes, aprovecha 
para que te den un masaje. 
 
 
Tus emociones serán muy profundas y podrías crecer en 
el plano mental. Buena salud. 
 
 
Tu sexto sentido se encontrará dentro de uno de sus 
mejores días, y te avisará de algo. 
 
 
La energía se equilibrará a tu favor. Trata de no discutir 
en tu entorno laboral. 
 
 
Lucha para superar tus obstáculos personales y los que 
te vayas encontrando hoy.

¿Sabías que en un día como hoy...?
1935.- Nace el cantante, productor y compositor mexicano Armando Manzanero, 
autor de más de 400 temas, con muchos éxitos internacionales como "Somos 
novios", "Adoro" y "Voy a apagar la luz". Sus piezas han sido interpretadas por 
Frank Sinatra, Tony Bennet, Marco Antonio Muñiz, Raphael, Pablo Milanés y 
Luis Miguel. Actualmente es presidente de la Sociedad de Autores y Compositores 
de México. Fallece el 28 de diciembre de 2020.

TIP ASTRAL 
 
LA ROSA DE SIETE 
PÉTALOS. Es uno de los 
símbolos celtas menos co-
nocido y tal vez el más an-
tiguo y primitivo de todos. 
Se considera un elemento 
muy fuerte de protección 
para combatir el mal de 
ojo, la envidia y la maldad 
en general.

*** Mezcla 3 cucharadas de aceite de oliva con 
3 gotas de aceite de árbol de té y aplícalo al 
área infectada durante al menos 20 días. 

*** Mezcla una cucharada de aceite de oliva 
con 3 gotas de aceite esencial de orégano y apli-
cas esta mezcla diariamente durante 3 sema-
nas. 

*** Sumerge la uña infectada en un jugo 
de limón o aplica el limón directamente sobre 
la uña. 

*** Pon un vaso de vinagre de manzana en 
un recipiente con agua. Sumerge los pies du-
rante 20 minutos y luego sécalos bien. Puede 
utilizar un secador de pelo para este propósito 
para eliminar por completo la humedad.

*** Si tienes dudas relacionadas  
con moda,  

hogar y belleza,  
envíanoslas a: 

diario_imagen@yahoo.com.mx  
y al día siguiente publicaremos las 

respuestas. 

De forma natural elimina  
los hongos de las uñas

S 
O 
P 
A 
 

D 
E 
 

L 
E 
T 
R 
A 
S

Solución

Sopa de letras: El Sol y sus efectos

ASTRO 
CALOR 

ECLIPSE 
ENERGIA 

ESTRELLA 
FUENTE 

LUMINOSIDAD 

NUCLEO 
PLANETAS 

PROTECCION 
QUEMAR 

RAYOS UV 
REGIR 

SOMBRA 



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO22    farándula

El festival navideño más gran-
de de Latinoamérica, llegó al 
Parque Naucalli en Naucal-
pan, Estado de México, de tal 
manera que ahora podrás vivir 
la magia que se vislumbra en 
películas y documentales que 
retratan las villas de tempora-
da de Europa, o la calidez de 
los pueblos con las vibras del 
invierno, pero ahora en la Re-
pública mexicana a unos 
cuantos minutos de la Ciudad 
de México. 

Se trata de Brilla Fest, un 
espectáculo que captura toda 
la magia invernal en un bos-
que encantado por la Navidad 
y donde se suman distintas ac-
tividades referentes a la época 
decembrina, es decir, que bien 
podrás encontrar renos, mu-
ñecos de nieve y hasta al mis-
mísimo Santa Claus en forma 
de inflables iluminados de un 
tamaño monumental, perfecto 
para que te tomes una fotogra-
fía y te quedes un grato recuer-

Jueves 7 de diciembre de 2023

Osos polares, renos y otros animales invernales podrás encontrar en Brilla Fest.

Tendrás cientos de oportunidades para tomarte fotografías en escenarios mágicos. Los más de mil metros cuadrados están diseñados para hacerte pasar un momento increíble.

En la Carpa de circo podrás disfrutar de música y espectáculos acrobáticos, entre otros. 

El Parque luminoso más grande de América Latina

Disfruta de Brilla Fest,  
una Navidad en el bosque

– Cuenta con más de 5 millones de Leds  
en un espacio de mil metros cuadrados
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do, ya sea en pareja o con toda 
tu familia.  

Atrévete a sumergirte en el 
encanto del clima frio de la 
temporada y no te pierdas una 
maravillosa experiencia de-
nominada Brilla Fest, que es 
posible gracias a la mano de 
obra de cientos de personas 
de origen chino, quienes ela-
boran de manera artesanal las 
figuras iluminadas que ya es-
tán expuestas. 

La villa es iluminada por 
5 millones de puntos Led, a 
su vez conformada por múl-
tiples estaciones que alumbran 
el camino que te dirige al es-
pacio que existe para los spots 
fotográficos referentes a los 
tradicionales nacimientos, es 
decir, que no solo se hace alu-
sión a las tradiciones anglo-
sajonas, sino a las latinoame-
ricanas y europeas, con los tres 
Reyes Magos y otras figuras 
inspiradas en nuestro folclor.  

Asimismo existen diferen-
tes paquetes, es decir, que hay 
boletaje para todos los bolsi-
llos, ya sea solo para ingresar 
a la Villa Navideña, hacer el 
recorrido y tomarte las foto-
grafías o videos que quieras o 
también para que formes parte 
de diferentes actividades y 
hasta un recorrido en tren, en 
el que te sentirás dentro de 
esas películas fantásticas que 
te llevan al Polo Norte.  

También se cuenta con una 
carpa de circo, donde podrás 

disfruta múltiples espectáculos 
musicales y por supuesto cir-
censes, lo que se viene a com-
pletar a la perfección con la 
Zona de comida, donde po-
drás consumir diferentes pla-
tillos de temporada y también 
algunos no tan tradicionales, 
es decir, que habrá para todos 
los gustos y muy cerca del im-
ponente Pino Navideño Gi-
gante es el corazón de este 
bosque y que se puede vislum-
brar desde diferentes puntos 
del espacio dedicado a esta 
atracción.  

Como cereza del pastel, 
Brilla Fest cuenta con un es-
pacio especial donde se na-
rran cuentos para los peque-
ñitos, en voz de la señora 
Nicklaus, esposa de Santa 
Claus, amado hombre bona-
chón de Barba Blanca que 
ha alegrado desde hace cien-
tos de años a las infancias 
del mundo y que México no 
es la excepción, asimismo, 
encontrarás en el bosque mu-
chas criaturas mágicas, al-
gunas traviesas que te acom-
pañarán en tu recorrido por 
los pasajes que Forman parte 
de este maravilloso lugar. 

Los boletos los puedes ad-
quirir en la página web del 
Brilla Fest. Hay varios paque-
tes a elegir. El más económico 
es el general de 250 pesos por 
persona e incluye la pastorela, 
el encendido del árbol y en-
trada a Brilla. El boleto VIP 

cuesta 850 pesos por persona, 
y te da acceso a Brilla, encen-
dido del árbol, pastorela, taller 
de juguetes, asientos preferen-
ciales en el desfile, túneles, 
paseo en tren y a la terraza 
VIP. Con este boleto evitarás 
hacer filas. 

El paquete clásico, de 500 
pesos por persona, incluye el 
acceso al desfile, la pastorela, 
el encendido del árbol, una vi-

sita al taller de juguetes y a 
Mundo Ilumina. Por 600 pe-
sos obtienes todo lo anterior 
más el túnel giratorio, el 3D y 
el paseo en tren.  

Te recomendamos estar al 
pendiente de las redes sociales 
de Brilla Fest, pues cuentan 
con distintas promociones pa-
ra entrar, y con motivo de la 
Navidad regalarán algunas en-
tradas, y tendrán accesos gra-

tuitos para gente que cumple 
con determinadas caracterís-
ticas de necesidades. Asimis-
mo, hay paquetes especiales 
para grupos y familias com-
pletas, mismas que puedes 
consultar en la página oficial.  

Puedes reservar en línea 
tanto el día como el horario 
en los que deseas asistir. Tam-
bién puedes adquirirlos por 
vía telefónica: (244) 123 0636. 

Anticipa tu compra porque el 
cupo es limitado. El festival 
estará abierto al público hasta 
el 7 de enero de 2024 y su ho-
rario será de 5:30 p.m. a 11:00 
p.m. 

Asimismo, este proyecto 
se une a los centros de acopio 
para ayudar al Estado de Gue-
rrero, y en cada juguete que 
donen por familia se le dará 
un acceso al parque.

Estos son los paquetes disponibles para que puedas elegir tu experiencia a tu medida.

El paseo en Tren es una de las atracciones más demandadas en el lugar, por lo que te re-

comendamos apartar tu lugar. 

Este es el mapa con todas las atracciones disponibles en Brilla Fest. 
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A la leña y con  
el mejor sabor..!
Pedidos a domicilio: 
Tel.: 998 1958 8971
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